

PRORAMME LAUBAPRO



DÉVELOPPER ET CONSOLIDER LES FILIÈRES ARTISANALES DE LA LAUZE ET DE LA PIERRE SÈCHE



ARTISANS BÂTISSEURS EN PIERRES SÈCHES (ABPS)
COORDINATION ET ANIMATION DU PROGRAMME

LE PROGRAMME LAUBAPRO

Laubapro est un programme de développement des filières artisanales et patrimoniales de la lauze et de la pierre sèche, à l'échelle du Massif Central. Ce programme est né d'une concertation entre artisans, associations, élus et institutions pour répondre aux besoins concrets des territoires et des professionnelles.

Classés "Métiers d'art", ancrés dans le patrimoine de chaque territoire et mobilisant des ressources et savoir-faire locaux, les métiers de la lauze et de la pierre sèche sont à la fois source de satisfaction pour ceux qui les pratiquent, outils de valorisation paysagère et architecturale et vecteurs d'une économie non délocalisable et respectueuse de l'environnement. C'est en s'appuyant sur ces atouts que le programme Laubapro a su accompagner les filières artisanales de la lauze et de la pierre sèche dans leur structuration et leur développement.

Pendant les 2 années du programme, les actions menées au sein de Laubapro ont bénéficié d'un solide réseau partenarial en perpétuel développement. 10 partenaires aux profils variés (collectivités, associations, institutions...), ont travaillé de manière collaborative pour réaliser un ensemble de 13 actions qui ont chacune contribué au développement des filières. Ces actions ont été retenues pour leur caractère innovant et leur capacité à inspirer d'autres acteurs aux niveaux local, régional et national. Les nombreuses sollicitations faites aux acteurs du programme Laubapro pour partager leur expérience, témoignent d'un véritable développement de l'artisanat de la lauze et de la pierre sèche au sein de différents territoires.

Aujourd'hui, grâce à l'intelligence collective mobilisée au sein du réseau Laubapro, de nouvelles perspectives se dessinent pour l'avenir de ces filières.

OBJECTIFS

- **Accompagner** la structuration des filières professionnelles de la lauze, de la pierre sèche et de l'approvisionnement en matériaux locaux et **dynamiser** ce secteur en développant des complémentarités inter-filières
- **Promouvoir** les filières en réalisant un travail collaboratif sur plusieurs territoires d'expérimentation, unissant professionnels et techniciens, associations, scientifiques, élus et population locale
- **Transmettre** le savoir-faire et créer de la valeur transférable à travers des projets concrets, répondant à des besoins repérés sur le terrain et utilisant des modèles économiques et des outils techniques innovants
- **Articuler** ce travail de développement avec des actions menées sur la filière pierre au sens large au niveau inter-régional (Occitanie, Auvergne-Rhône Alpes...)



UN RÉSEAU D'ACTEURS

- Associations :
 - Artisans Bâisseurs en Pierres Sèches (ABPS)
 - Artisans Lauziers Couvreur (ALC)
 - Gens des Pierres
- Parc national des Cévennes
- Parcs naturels régionaux
 - Causses du Quercy
 - Aubrac
 - Grands Causses
 - Monts d'Ardèche
- Communauté de communes Comtal Lot Truyère
- IMT Mines Alès



5 AXES DE TRAVAIL

- Approvisionnement et valorisation des ressources locales
- Recherche et développement
- Formation et qualification
- Développement du marché
- Coordination, communication, représentation



LIVRABLES ET CRÉATIONS

Chantiers démonstrateurs, chantiers-pilotes, cartographies, cahiers techniques, études scientifiques, analyse du cycle de vie comparative, inventaires techniques et environnementaux, ingénierie et modules de formation, charte de qualité, outils de communication... Le programme Laubapro a permis la création d'une véritable boîte à outils à destinations des artisans, prescripteurs, clients, ingénieurs, techniciens, etc., pour leur permettre de poursuivre la structuration et le développement des filières de la lauze et de la pierre sèche au sein de chaque territoire.

PERSPECTIVES POUR LA SUITE

L'approvisionnement en pierre locale est aujourd'hui un thème central pour le développement des filières lauze et pierre sèche. Un groupe de travail a été constitué durant le programme Laubapro autour des questions d'approvisionnement, réunissant un ensemble de professionnels (artisans carriers, lauziers et bâtisseurs en pierre sèche, mais aussi ponctuellement architectes, chercheurs, etc.). L'implication des carriers dans un tel groupe, animé dans le durée et motivé par des visites de sites et échanges entre professionnels, est une première à l'échelle du Massif Central. Dès le début, les rencontres ont permis de poser des constats communs et d'établir un état des lieux partagé sur la situation de l'approvisionnement en ressources locales pour l'artisanat de la lauze et de la pierre sèche. Les acteurs de ce groupe sont parvenus à un accord sur les enjeux identifiés, point de départ pour proposer des réponses collectives tournées vers le redéploiement et la pérennisation de l'approvisionnement local. Au-delà, ce travail a permis de fédérer un collectif autour de valeurs communes et porté par l'engagement de ses membres.

Depuis novembre 2021, ce groupe de travail sur les ressources locales est animé conjointement par les associations Artisans Bâtisseurs en Pierres Sèches (ABPS) et Artisans Lauziers Couvreurs (ALC). Les membres de ces deux associations sont tous des artisans spécialisés dans le bâti en pierre sèche et/ou dans la couverture en lauze. Depuis plusieurs années, ils se sont rapprochés afin de travailler ensemble sur différentes problématiques communes. Bien que les filières qu'ils représentent n'en soient pas au même stade de développement, leur rencontre a permis de démultiplier la reconnaissance professionnelle des métiers associés. Par ailleurs, le partage d'expériences entre les différents acteurs accélère le développement de chaque filière, accélération dont les acteurs de la ressource bénéficient aussi aujourd'hui.

Ce réseau d'acteurs variés sera renforcé tout au long de l'année 2023 à travers un nouveau programme intitulé "de Laubapro vers Lauba'Eco", consolidant le travail mené au sein de Laubapro et



permettant de définir collectivement de nouveaux objectifs qui seront mis en œuvre dans un dernier programme, Lauba'Eco, à partir de 2024. Ce travail est porté, coordonné et animé conjointement par les associations ABPS et ALC.

Encourager la mise en réseau des acteurs de la ressource, mettre en valeur et assurer la sauvegarde des carrières à travers leur fédération et leur valorisation via une charte collective et partagée ou encore définir les besoins concrets pour chaque métier, sont autant d'objectifs visés par le programme "de Laubapro vers Lauba'Eco". Ces objectifs s'inscrivent dans une logique plus globale portée par ALC et ABPS, visant à structurer et pérenniser une filière artisanale, patrimoniale et locale regroupant l'ensemble des acteurs et dont le cœur est constitué par les artisans eux-mêmes. Si le travail de structuration de chaque filière (lauze et pierre sèche) doit encore être développé, l'enjeu aujourd'hui est de permettre à une filière pierre artisanale et patrimoniale unie de s'affirmer et d'en développer tous les atouts afin de proposer une alternative durable, résiliente et économiquement viable pour l'avenir de l'artisanat, des paysages et de l'architecture.